



Communiqué du 27 août 2019

Les prix des vieux papiers et cartons sous pression

Des incertitudes croissantes dans la conjoncture, une politique commerciale mondiale plus restrictive, des frontières asiatiques fermées pour l'exportation de certaines matières premières secondaires et une baisse de la marge bénéficiaire dans toute la chaîne de la valorisation du secteur du papier conduisent vers une chute massive des prix des vieux papiers et cartons.

Les prix des matières premières secondaires telles que le vieux papier, vieux carton, riblons et métaux ou plastiques sont des indicateurs précoces fiables pour le développement économique, et ils indiquent une possible récession économique. Dans le secteur du vieux carton, et pour les sortes dénommées « emballages commerciaux » et « papiers et cartons mêlés », la chute des prix est dramatique. Les indemnités payées aux sources (villes, communes, industries et artisanat) ont diminué de plus de 50% et ne couvrent en partie plus les frais. La raison de ce développement réside dans l'excès massif des quantités de vieux papiers et cartons en Europe, excès dus à des interruptions de fabrication par les fabriques de papier européennes, et qui ne peut pas être exporté à cause des restrictions réglementaires d'importation de déchets en Asie. Toute la chaîne de valorisation du secteur du papier souffre d'une grosse chute de la marge bénéficiaire, des imprimeries sont contraintes de fermer, les prix des papiers neufs baissent. La situation économique émergente ne laisse malheureusement pas espérer un prompt rétablissement de la situation.

Les entreprises qui éliminent et valorisent sont forcées de poursuivre la baisse des prix des vieux papiers et cartons, elles devront dans certaines occasions même renoncer à une indemnité, afin d'assurer la pérennité des entreprises suisses et la valorisation dans les fabriques de papiers et cartons suisses. La situation actuelle démontre que l'élimination écologique, économique et responsable du vieux papier doit être orientée à long terme.

Les villes et communes qui ont conclu leur contrat individuel basé sur le contrat cadre sur le vieux papier voient leurs conditions de reprise et de prix minimums garantis. Pour les villes et communes, la situation au niveau du vieux carton est particulière : Il n'existe pas de contrat cadre. Une grande partie du vieux carton provient directement de l'industrie et de l'artisanat, les quantités collectées augmentent à cause de l'augmentation du commerce en ligne, et les marges baissent. De cette manière la collecte du vieux carton s'éloigne de plus en plus de la couverture des frais et du principe de la causalité.



La collecte séparée des vieux papiers et des vieux cartons a fait ses preuves sur le plan économique et écologique, compte tenu du taux de collecte très élevé des dernières décennies. L'utilisation du vieux papier et carton lors de la production économise d'énormes quantités de CO₂ et d'eau, notamment 70% pour chaque élément, ainsi que 60% d'énergie, car le traitement de la matière première, notamment le bois, le transport des fibres de bois sur de grandes distances, notamment depuis la Scandinavie, l'Amérique du Nord et du Sud, n'a pas lieu.

L'industrie nationale du papier et du carton, ainsi que les entreprises d'élimination des déchets, les entreprises commerciales et de la logistique, garantissent une haute qualité de la collecte et du traitement durables et respectueux de l'environnement des vieux papiers. Plus de 90% de la production totale suisse de papier et carton est assurée par le vieux papier, lequel est utilisé comme matière première d'un haut niveau de qualité. En outre, les distances de transports indigènes sont courtes et écologiques. Ce recyclage durable du vieux papier et carton ne doit, malgré la chute des prix, pas être mis en danger.

Les associations signataires observeront attentivement le développement de cette situation. Elles se réservent de prendre d'autres mesures, afin de stabiliser ce système éprouvé.

Pour de plus amples renseignements :

Dr. Thomas Bähler

Directeur de l'association suisse de recyclage du fer, du métal et du papier VSMR
Téléphone : 031 390 25 50

Alex Bukowiecki Gerber

Directeur de l'association suisse des infrastructures communales
Téléphone : 031 356 32 40

Beat Kneubühler

Président / Directeur de l'association recyclage papier + carton
Téléphone : 058 225 55 50

Rudolf Matti

Département du transport des marchandises / Partenariat social de l'association suisse des transports routiers ASTAG
Téléphone : 031 370 85 61